

Joseph et la femme de Potiphar

Joseph vendu par ses frères est acheté par Potiphar, officier du Pharaon. Il gagne vite sa faveur et devient l'intendant de tous ses biens. La beauté de Joseph excite la femme de Potiphar. Il est injustement accusé par elle d'avoir voulu coucher avec elle alors que c'est Joseph qui refuse ses avances insistantes. Lors d'une entrevue, Joseph veut fuir la séduction et son manteau reste dans les mains de la femme qui l'accuse alors faussement devant sa maisonnée et son mari. Joseph est alors mis en prison.



Description

La fuite de Joseph devant la femme de Potiphar est un sujet souvent traité par les peintres sans doute parce qu'ils pouvaient donner libre cours à une évocation très sensuelle. À droite en avant-plan, l'artiste présente l'épouse de Potiphar qui retient Joseph par son manteau alors que celui-ci fuit ses avances amoureuses. Les traits du visage de la femme sont particulièrement expressifs. Une deuxième scène de taille plus réduite montre l'épouse de Potiphar accusant Joseph devant son mari en lui présentant le manteau arraché. En arrière plan et au centre de la gravure, une petite scène représentant Joseph conduit en prison entre deux gardes. On distingue en arrière-plan trois personnages qui pourraient évoquer la fonction d'intendant qu'avait Joseph qui le conduisait à parcourir le domaine de son maître.



Texte biblique

Potiphar lui remit entre les mains tout ce qui lui appartenait. Dès qu'il l'eut établi sur sa maison et sur tous ses biens, le Seigneur bénit la maison de l'Égyptien à cause de Joseph, et la bénédiction du Seigneur fut sur tout ce qui lui appartenait, maison et champs. Il laissa entre les mains de Joseph tout ce qui lui appartenait et il ne s'occupait plus de rien excepté le manger et le boire, car il avait Joseph. Celui-ci était beau et avait un joli visage. Il arriva que la femme de son maître jetât les yeux sur Joseph et dise : Couche avec moi ! Joseph refusa, et lui dit : Voici, mon maître ne s'occupe pas de ce qui est dans la maison et tout ce qu'il a, il l'a remis entre mes mains. Il n'y a rien de plus grand dans la maison qu'il m'ait confié, si ce n'est toi, puisque tu es sa femme. Comment pourrais-je faire un si grand mal en péchant aussi contre Dieu ? Et elle tenait chaque jour de telles paroles à Joseph. Mais il ne l'écoutait pas et il ne couchait pas avec elle et ne restait pas près d'elle. Il arriva qu'un jour, Joseph entrât dans la maison pour faire son travail et il n'y avait là aucun domestique. Elle le prit par son vêtement et lui dit : Dors à mes côtés ! Mais il abandonna le vêtement dans ses mains, s'enfuit et sortit de la maison. Voyant qu'il avait laissé son vêtement dans ses mains et qu'il était sorti, elle appela les domestiques de la maison et leur dit : Voyez, le nous a amené cet homme hébreu pour nous déshonorer. Il est entré chez moi pour coucher avec moi, et j'ai crié à haute voix. Quand il a entendu que je poussais des cris et que j'appelais, il a laissé son vêtement avec moi, s'est enfui et est sorti. Elle déposa son vêtement à côté d'elle jusqu'à ce que son maître rentrât. Elle lui dit ces mêmes paroles : Le serviteur hébreu que tu nous as amené est entré chez moi pour me déshonorer. Il est entré chez moi et a voulu coucher avec moi. Mais j'ai crié d'une voix forte et quand il a laissé son vêtement chez moi et s'est enfui dehors. Lorsque le maître entendit sa femme qui lui disait : C'est ainsi que m'a traité ton serviteur, il fut très en colère. Le maître le prit, et le mit dans la prison où étaient les prisonniers du roi ; et il resta là, dans la prison. Le Seigneur fut avec lui, il étendit sa bonté sur lui, et il le fit trouver grâce aux yeux du chef de la prison...

